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何来今天的蔚为壮观——关于报告文学的对话

丁晓原丁晓原

我在写作时始终坚守：对进步的
大声讴歌，对丑恶的有力鞭挞。

丁晓原：我记得翻译了基希报告文学名篇
《秘密的中国》的周立波，在其《谈谈报告文学》一
文中，曾经说过这样的话：“报告文学者的写字间
是整个的社会”。这是一句很有阐释空间的表述。
文学有多种样式，相应地也有种种的功能与价
值。一代有一代的文学，一种文体也有一种文体
的规定性。报告文学这种特殊的“时代文体”，从
某种意义上说，是一种独特的社会写作方式。作
为一种“时代报告”，它的基本价值体现为“记录”
和“报告”。何老师，你的写作差不多穿越了新时
期到正在行进中的新时代。60部长篇报告文学，
从获得首届鲁迅文学奖的《共和国告急》，到近期
的《那山，那水》《浦东史诗》《革命者》等作品，你
写作的题材题旨的特点是鲜明统一的，形成了

“何建明式”的“国家叙事”特色。正因为这样，阅
读你的作品，如同在观览一段有着你的观察感受
和表达的当代中国史。从这一点来看，你的作品
可以说是记录我们这一时代行旅和脉搏的新“史
记”。我想之所以形成这样的报告文学写作世界，
除了时代共有的一些“公约”以外，更与你的“个
人因素”相关，这其中包括你的经历经验，你对于
大时代的感知理解，还有对报告文学文体价值观
的确认和坚守。对此，读者和报告文学研究者是
很感兴趣的。

何建明：你的提问让我也有机会回顾一下自
己的“出身”：在成为作家或者说成为具有一定知
名度的作家之前，其实我一直是新闻记者，而且
是一个经历不同层面、不同级别和工作长达近
20年时间的新闻记者。这其中有15年是在部队
的新闻工作经历，有5年是在中央媒体的经历，
之后才到了中国作家协会。有长期新闻素质的训
练和实践的人从事报告文学创作的特点是，他们
对社会的关注度、敏感度以及工作的“战斗性”特
别强，我属于这类人。甚至我对自己的这种经历
感到庆幸，因为它对我当时和后来从事报告文学
创作，有着胜于一般作家的强项，比如采访的专
业、对题材的敏感、行动迅速的职业习惯等等。记
者的“记录”部分和作家的“文学”部分，组合起来
就可能是一名优秀报告文学作家的必备条件。我
最早是写诗歌和小说，而且当时军队作家都在写
关于“自卫反击战”的题材作品，我也是其中之
一，上世纪70年代末和80年代初，我写过中篇
小说《第二道战壕》、长篇小说《东方毒蛇》等作
品。但那时我的职务是部队的“新闻干事”，一天
到晚接触的是先进典型与先进人物，又受《哥德
巴赫猜想》影响，所以就开始写起报告文学了，而
且越写越觉得自己可能更适合写这一类文体。23
岁那年我被调到北京部队的总部机关，就因为我
是全军基层新闻干事中最优秀的代表之一，而那
一年我也正好获了一个全国性的报告文学奖。

新闻职业的长期训练与特殊经历，在与我同
龄或之下年龄的报告文学作家中，似乎还没有一
个人可与我相比，这从另一个角度解释了有人总在
问我“为什么那么能抓题材”“为什么总能迅速出
击”“作品出手总那么快”“总不知疲倦”等等疑问。

确实，对新闻记者来说，不可能考虑什么是
该写的、什么是不该写的这种问题。我在从事报
告文学创作过程中从来没有考虑过应该写什么
或不去写什么的问题，而是来什么就写什么。故
读者们可以看到：我在几十年中写了那么多题
材，几乎包括了所有领域，同时又跨越了近半个
世纪的漫长时间。好像很少有哪个报告文学作家
能达到这种景况。另外，由于新闻职业的潜在素
质，我的许多作品也都是新闻的“延伸品”：如《共

和国告急》，我先是写了关于矿难的新闻，后来再
深入进行文学性的调查，最后写成了获得第一届
鲁迅文学奖的作品。写贵州农民黄大发的《山
神》，是因为我在手机上看到了一则新闻，说贵州
某山区有个村支书为了让村上的农民们吃上白
米饭，带领村民用了30多年时间在悬崖上修筑
了一条“天渠”。这则新闻打动了我，于是我顺着
这条新闻去寻找黄大发，就写了一本关于他的报
告文学。这本书感动了千千万万读者，黄大发由
此也成了“感动中国”的年度人物。

新闻职业的写作特点是：关注全社会、关注
时代的最强音、关注国家和世界最重要的事件。
大概因为我的创作延续了这种与生俱来的新闻
职业优长，所以创作的作品起点和立足点多数放
在国家与时代的高度去审视，因而被归纳成“何
建明式”的“国家叙事”。

一直以来，有人在误解我和我们这些写报告
文学的人，他们认为“国家叙事”或者说现在的整
个报告文学就是在“歌颂”，在“宣传”。要我说，这
些意见说对了一半，其实还有一半他们没有说，
因为包括我在内的报告文学作家，其实写过许多
批判性的作品，如我所写的《共和国告急》《科学
大师的名利场》《落泪是金》《中国高考报告》《忠
诚与背叛》《南京大屠杀全纪实》《爆炸现场》等
等。我写作的时候仍然坚守着一个职业新闻工作
者的良知：对进步的大声去讴歌，对丑恶的同样
去大声疾呼。这种价值观和创作立场，从来没有
改变过。我觉得这是一个作家的良心与良知，是
一个作家的基本素质。

报告文学的美，包含材料之美、
故事之美、结构之美、精神之美和表达
之美，以及创新之美、发现之美和视觉
之美等等。

丁晓原：上面我们谈了你报告文学创作中
“国家叙事”的特色和形成机理，也兼及了对报告
文学文体价值的理解。与此相关的一个话题，是
值得我们讨论的。我注意到有些报告文学写作者
对此有误解，认为报告文学文体的写作价值主要
由其题材决定，以为只要找到了“国家叙事”的重
大题材，自己的作品就会自然生成重要的意义。
而事实上在主题写作中，有不少作者所写题材不
可谓没有价值，但是其作品在文学界和读者那里
反响相当平淡。报告文学的文体具有非虚构的特
性，因此其题材的选择有某种前置性意义，但这
绝不是题材决定论，也要注意遵循文学艺术创作
的审美规律，将有价值的现实生活和历史存在的
题材最终转化为具有审美价值的非虚构的艺术
文本。当代美籍德国著名哲学家、美学家马尔库
塞有一段表述，对报告文学的写作是有重要的启
发意义的。“文学并不是因为它写的是工人阶级，
写的是‘革命’，因而就是革命的。文学的革命性，
只有在文学关心它自身的问题，只有把它的内容
转化成为形式时，才是富有意义的。因此，艺术的
政治潜能仅仅存在于它自身的审美之维。”报告
文学并不是因为写了重大的国家题材，它就一定
具有相应的宏大意义。它的价值达成也应当“存
在于它自身的审美之维”中。在我看来，在制约报
告文学影响力、传播力的多种因素中，对客观存
在的题材不能进行较为充分的非虚构审美转化，
是其中最为突出的问题。不少报告文学作品只有
政治正确而缺乏审美的维度，这是影响它高质量
发展的主要症结。

我发现你对这个问题是很关注的。这从前后
十多年间你对报告文学写作优先事项表述的变
化可以看出。2009年你在同舒晋瑜的访谈中明确
地表示，“报告文学作家首先必须具备政治家素
质，对社会、对时代有高起点。二是有社会学家素
质，有很多知识的积累。三是必须有思想家的素
质，善于思考，有对社会独立的认识，有很强的判
断能力和提炼能力……最后他才应该是一名作
家，有文学修养、不断进取，善于研究文体，这样
才会成为一名优秀的报告文学作家。”到了2019
年，你发表在《南方日报》的文章《什么是真正的

“报告文学”？》，对“真正的”报告文学又做了这样
的诠释：“真正的优秀的报告文学作品，必定具备

‘报告性’、‘新闻性’和‘文学性’这三个‘关键
点’。”“报告文学的‘文学性’，是不言而喻的，它
包含了作品的文学语言、文学结构和文学写作手
法等等文学要素。”“那些能真正震撼你的心灵世
界、能真正燃烧你的情感火焰、能真正愉悦你的
阅读观感的‘报告文学’，才是真正的报告文学。”
这里“文学性”不仅成为了“真正的”报告文学要
素之一，而且你对此进行了特别的强调。这是否
意味着你对报告文学的“文学性”有了更进一步

的认知自觉？另外，我读你近年出版的《浦东史
诗》《革命者》《大桥》等作品，感觉在写作内容的
选择、材料的配置与调度、叙事的故事挖掘和人
物赋能、公共叙事与个人言说等方面，作了既适
配题材客体又凸显主体特性的非虚构的审美转
化，体现了一种审美的国家叙事较为理想的状态。
对此，你可否谈谈写作中的运思和具体的设计？

何建明：现在文坛上有一种现象其实是需要
纠正的，特别是关于报告文学的评价体系。一般
在“圈内”对报告文学的评价仅在于以评论家的
评述或几个评奖结果来论说英雄好汉，其实这是
非常狭隘的，也并不那么准确。我遇到这样的事
太多太多，所以现在并不太在乎某个评论家对我
的作品说了什么话、我的作品有没有评上某个
奖。因为我更关心的是报告文学作品本身所“报
告”的对象，它的目的是否实现了，是否对社会进
步、民族团结、国家发展有推动作用。这才是最重
要的。也就是说，报告文学的社会功能是第一位
的，其次才是文学功能，而好的文学功能必定对
社会功能起着重要作用。当年我创作的《共和国
告急》《落泪是金》和后来的《国家行动》《忠诚与
背叛》《三牛风波》《那山，那水》等等，都在社会上
产生了远比文坛评价高得多的影响力。比如近作
《革命者》一书，文坛上虽然也有一些好评，而在
社会上获得的好评与反响，甚至远远超出了我自
己的预期。首先是《革命者》的发行量，达十几万
册；其次是因这书我现在应邀到各地、各单位讲
党史课，忙得不亦乐乎，不到3个月时间讲了50
多堂课，听众达45万多人次。有些作品对社会与
建设事业的推动力也难以估量。如书写习近平

“两山”理念的《那山，那水》，发行数量高达几十
万册不去说，单就它对全国各地深入学习落实

“绿水青山就是金山银山”的生态理念和生态建
设所起的作用而言，其实就可以好好总结与书写
一笔。这方面，我们的报告文学理论评论是滞后
的，甚至是空白的。在改革开放40年时，浙江有
个半民间组织进行了一次“改革开放后你最喜爱
的100本报告文学作品”问卷调查，结果从社会
读者的答卷中统计出的100部作品中有我的15
部，他们在征求我的意见时我制止了这一结果的
公布，主要考虑我是这一领域的重要作家和中国
报告文学学会会长的身份。我想说的是，报告文学
除文学价值外，社会价值、时代价值恐怕更重要。

你谈到的第一个问题是题材与审美之间的关
系。其实在我看来，两者是统一的，没有好的题材，
所谓的审美再好，也起不到重要作用。报告文学不
像小说。报告文学的选题本身具有强大的审美意
识在其中。选题是一个报告文学作家对作品审美
的第一关与开端。毫无疑问，没有在创作过程中的
审美意识和高超的实现审美所需要的写作技能，
再好的题材也是浪费的。报告文学的这种“巧妇”
性和“原材料”的占有性都是不可或缺的。

如果论说报告文学作家的话，仅仅说他是某
某方面的“专家”，本身就带有贬义，是对他的创
作缺少一种开放性认知，因为一个优秀的报告文
学作家，或者说一个报告文学大家，必须接受各
式各样题材的挑战与磨砺。钻在一个行业、一种
题材里进行报告文学创作，陷入的是视野的自我
束缚，很难成大器。题材的张力和书写的张力，其
实都是审美本身的要求。

你提出的第二层问题是：非虚构写作本身的
技巧与技能把握。这是文学和作品本身的关键性
问题，也是区别一个新闻记者和报告文学作家的
分水岭。

我前面讲到自己有20年新闻记者经历和
经验。虽然这对成为报告文学作家是重要的基
础准备，然而能不能成为优秀报告文学作家是
另一回事，就像进佛门的人并不一定都成了佛
一样。

成“佛”的过程是漫长的，甚至是极其艰苦
的，而且许多时候还必须具有一定的天赋。报告
文学创作同样如此。文学家除了会生活外，还必
须具有相当的天赋，天赋在很大程度上又是在不
断磨砺的过程中酝酿与积累的。而经历本身有的
时候也是一种高度与审美的积聚。比如我在部队
时担任过团、师、军、兵种和总部的干事，到地方后
又在处、局、部级岗位上都工作过，同时也管理过
那么多报刊社，任过文学刊物主编、总编、社长和
集团管理工作，又担任了近二十五年的中国报告
文学学会副会长、会长之职。可以这样说，一个人
的经历与所承担的使命在一定程度上决定了他的
政治高度、世界观、胸襟，甚至审美艺术的成熟度。

在解决了进“佛门”的问题后，纯粹的艺术问
题也是无止境的。对我而言，在我任了那么多年
作协领导、报刊社负责人之后，可以说经历与视

野、胸襟与价值观这类问题就不再是问题了。所
以在近十多年的创作中，我把精力和发力点更多
地放在文学和艺术本身。我一直力图做到让每一
部作品都有新的高度和新报告文学文体体验，我
对每一部作品都要求它达到一个同时代很少有
过的先例和后人在一定时间内不可超越的高度
与宽度。最近你们可能已经注意到，像电影《战狼
2》《烈火英雄》《红海行动》《山海情》《觉醒年代》
等等影视作品，都多多少少与我的作品相关联，
有的是直接改编，有的则是大量引用。这说明什
么问题？除了大家都关注现实题材创作外，还有
两个重要原因：一是我的报告文学选题的独特性
和表现形式的独特性，二是我的作品故事性也就
是艺术性较强。在几次会上你多次提到《浦东史
诗》，我在创作《浦东史诗》这部作品时确实是下
了功夫的，除了对浦东建设的过程的叙述之外，
我特别挖掘了浦东建设过程中的“决策之美”“建
筑之美”“合作之美”。报告文学的美，包含材料之
美、故事之美、结构之美、精神之美和表达之美，
以及创新之美、发现之美和视觉之美等等美学方
面的东西和实践能力。再比如最近出版的书写乡
村振兴典范的浙江德清的报告文学作品，我用的
书名叫《德清清地流》，仅此书名饱含了多少艺术
和审美价值在其中。这样的作品获得书写对象和
读者的好评是必然的。我一直认为，像报告文学
这类非虚构作品，对一个写作者来说，在有关是
不是“真实”的问题上根本不用花心思了，因为这
是必需的，而剩下的功夫完全的、全部的是在于
艺术上的闯关、高水准和超高水平的攀登，不然
就不可能是优秀的作品。而欲达到超水平发挥，
就得把自己锻炼成这个领域中的“超人”——眼
力、脚力、脑力、笔力都得超人一等。所以也就如
你所言，我对优秀报告文学作家的要求是：你必
须具有政治家的站位与高度，你得有思想家的深
刻度和穿透力，你还应该有社会学家的知识广
度，你当然必须具有一个时代和人民书写者的情
怀。最后你才是一名作家。另一方面你还得力图
掌握小说家、诗人、戏剧家的十八般武艺。我们现
在的报告文学作家中，有相当多只有“新闻叙事”
能力的人，没有其他艺术家的本领，所以大大弱
化了这一文体本身应有的艺术魅力。这些年我自
己一方面在多次创作会议上强调这方面的要求，
同时也一直想用自己的实践和作品来影响同行。
这个任务仍然很艰巨。

我们所要做的就是，不断开创中
国式非虚构文体的艺术标准和成熟
高度，写出更多经典作品。

丁晓原：这两年，非虚构与报告文学的概念
纠缠，造成读者、作者和评论者对相关话题的认
知多少有些糊涂。甚至，现在有一些作者和编辑
欲弃置报告文学，以非虚构取而代之。其实，非虚
构和报告文学都是舶来品。20世纪30年代，源于
欧洲的报告文学，经由日本引入我国。非虚构则
是兴起于20世纪60年代的概念。有一点需要说
明的是，至今在欧洲一些国家还沿用报告文学的
名称，由德国举办的“尤利西斯”报告文学奖即是
证明，我国台湾将报告文学称之为报导文学。以
我的认知，非虚构大约有这些义项：作为叙事方
法，最初的美国非虚构写作，其实是虚构写作，作
品选取的新闻题材，核心的故事是真实的，但在
具体的叙事中采用了小说虚构、想象等方法，非
虚构即为这类写作中的新闻叙事；作为文类的指
称，我在北美的图书馆中看到，他们将图书基本
分为虚构和非虚构两类，两类之中又包含了许多
子类；作为写作方式，就是指作品的生成有赖于
作者深入的采访、田野调查、文献查证等，拒绝主
观故意的无中生有的虚构和想象；作为作家与现
实关系的精神指向，以对实现的参与关注和介
入，反拨对现实的疏离，纠偏创作中的凌空蹈虚。
从一定的逻辑基点上说，非虚构是一个文类的指
称，报告文学是一个文体的概念，两者共有一个
同心圆，只是它们的半径不一样。但这只是问题
的一个方面。另外一方面，非虚构的盛装出场，非
虚构的某些理念，以及有一些受到读者广泛认可
的成功之作，其实可以引发我们对写实性作品进
行深入思考。对于这一重要的文体话题，不知你
有何见解？

何建明：关于虚构和非虚构文体，创作者和
学术界有很多争议。其实在我看来，读者关注的
并非文体的界定与界限，而是对非虚构作品所叙
述的对象和事件本身的关注。假如你叙写的是大
家都关心的事或人物，而你没有写好，读者同样
不买你账，不会看你作品、买你书；相反，你叙写
的是读者所关心或者能够牵动他情感的东西，他
就会去阅读、去买你书，甚至最后支持你。至于你
的作品到底是虚构的还是非虚构的，读者根本不
关心，或者即使知道“上当了”，也还是会甘愿“上
当”。这个情况值得写非虚构（报告文学）的作家
们认真和高度重视，因为你确实写的是“真实”
的，读者也知道你说的是“真实”的，但你写了读
者不喜欢看的内容、不美的内容，再非虚构又有
什么用呢？

现在有一些作品，尽管客观上我们可以找出
一些它内容上的不够真实之处，但由于它的切入
点、关注点、叙述点，满足了广大读者所关注的问
题或情感，因此其大受欢迎，这一现象值得我们
真正写客观非虚构的创作者们高度重视。只有反
省了自己的不足，看到了别人的长处，完善和完
美了你自己的文体，才有可能真正实现你的非虚

构之强大和华章。老实说，我并不怕一些有明显
缺憾的所谓的“非虚构”的盛行，因为我只在追求
我的真正的非虚构的强大的艺术性征程上前进，
相信聪明的读者最后一定会选择自己所喜欢和
关心的非虚构作品。

我特别想强调一下：中国的非虚构，有着悠
久的历史和漫长的实践史，我们有相当成熟和经
典的作品。同时，我们伟大国家的伟大历史进程
又给我们的中国式非虚构提供了比任何一个国
家和民族更丰富多彩的非虚构原材料，我们所要
做的事只有一个：不断开创中国式非虚构文体的
艺术标准和成熟高度，写出更多经典作品。

丁晓原：我在 2011 年写的一篇论述新世纪
前十年报告文学创作的长篇文章中，用了一个部
分的篇幅专门分析了当时作者的年龄结构及其
创作情况，小标题为“‘跨世纪’作家与60后‘新
生代’”。这别有意味的语词表达了我对报告文学
作家队伍断层的担忧，认为报告文学文体的继往
开来需要“70后”“80后”这些真正的“新生代”接
力创造。对这个问题你自然比我更敏感，而且你
作为中国报告文学学会的会长，具有一种与职务
相关联的责任感。我记得，2015年10月在山东济
南举办的全国报告文学创作会上，你曾明确地提
出中国报告文学学会要采取切实有力的措施，进
一步加强报告文学的人才培养，造就报告文学创
作的“百名强将、千人队伍”。现在我们可以欣喜
地看到“70后”作家已批量地走到写作的前台，还
有一些更年轻的“80后”作家也有不俗的表现。这
是保证报告文学接续发展的最为重要的文学生
产力要素。我想你对此肯定有话可说，能否和我
们分享一下？另外，与此相关的就是如何评价这
两年的报告文学创作。我听到了一些不同的声
音，你的看法是怎样的？

何建明：我们在谈论文学的时候，一般总是
在谈具体的作家和具体的作品，很少谈论一个文
体的发展与这个文体的领军人物的作用和队伍
建设。我的身份有几种角色集于一体：作品的创
作者、作品的出版者和在任较长时间的文学界领
导者。一个单纯的作家，很少知道一个出版者的
辛酸苦辣，更不可能知道文学队伍领导者的心境
与作用的。我们报告文学在大文学中其实一直是

“小众”，小说才是“大众”。但在实际政治生活和
社会环境中，我们的报告文学又常常被当作“文
学主力军”。这是一个不对称的现象，一直以来都
如此。所以我在中国作协领导岗位上时，在其他
领导的支持下，开创了几个利于报告文学创作与
队伍建设的先例：创办了《中国作家》纪实版，设
立了中国作家出版集团奖、中华文学基金会茅盾
文学新人奖，促成了鲁迅文学院两期报告文学高
研班和每年一次的全国报告文学创作会，恢复了
徐迟报告文学奖，主持选编了《报告文学年选》，
协助十多个省市成立了报告文学学会，成立了青
年报告文学创作委员会，促成了在南浔落成的中
国报告文学馆，建立了多个中国故事写作营等
等，这些工作远比自己写一两部作品要费心得
多，它们对中国报告文学甚至整个文学事业都具
有不可估量的作用和深远意义。我们还与多个高
校建立了很好的合作机制，选派一批专家和作家
成为高校教授，直接带学生和授课。至于我个人
这些年为基层作家看过和改过多少作品、帮助他
们开研讨会、推荐出版与发表作品，甚至带到国
外出访去扩大中国非虚构的影响力、世界性，就
更不用说了。总之，通过大家的努力，中国当代
报告文学已经形成蔚为壮观的队伍，好作品不
断涌现。当然，文体本身和队伍建设尚有改进和
提升的空间，相信只要让这一文体继续与国家和
时代的命运同频共振，未来的前景一定是更加美
好的。
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